
Торжественная встреча «Чтим прошлое, живем 

настоящим, строим будущее», посвященная 75-летию 

со дня основания Комитета советских женщин 
 

В 2016 году мы отмечаем 75 лет с момента создания в сентябре 1941 года 

Антифашистского комитета советских женщин, в 1956 году переименованного 

в Комитет советских женщин (КСЖ). Комитет просуществовал ровно полвека, 

находился в гуще происходивших в стране и за рубежом событий. 

Большая Советская Энциклопедия характеризует Комитет советских женщин 

«как общественную организацию женщин, созданную для объединения усилий 

СССР и зарубежных стран в общей борьбе за мир и безопасность народов». 

Дорога, которую Комитет прошел за свои пятьдесят лет, была трудной, 

наполненной огромной созидательной работой. 

За это время Комитетом проведены сотни крупных международных форумов, 

в частности Всемирный форум женщин в 1987 году, в котором приняли участие 

свыше 3000 женщин из всех стран мира. 

Но Комитет, созданный усилиями тысяч женщин, способствовал также 

изменению их статуса в обществе в интересах защиты женских прав, во имя 

счастья и здоровья подрастающих поколений, «играл роль рупора, призывающего к 

совершенствованию законодательства или механизмов, обеспечивающих 

улучшение положения женщин». 

В январе 1992 года на последней Конференции Комитета советских женщин 

Советы женщин Республик, входившие в его состав, приняли (в соответствии с 

опубликованными в то время документами Правительства) решение о его роспуске 

и предложили сделать правопреемником Комитета Союз женщин России (СЖР) — 

одну из членских организаций КСЖ — в создании и становлении которой Комитет 

сыграл значительную роль. 

Союз женщин России, созданный в ноябре 1990 года, и в том же году 

вошедший в состав Комитета советских женщин, продолжает заложенные им 

традиции, наполняя их новым содержанием в соответствии с новыми 

требованиями и вызовами. 

 

20 октября в Союзе женщин России состоялась торжественная встреча 

«Чтим прошлое, живем настоящим, строим будущее», посвященная 75-летию 

со дня основания Комитета советских женщин. В конференц-зале Союза 

женщин России собрались те, кто активно участвовал в работе Комитета 

советских женщин, продолжил и продолжает его лучшие традиции в Союзе 

женщин России.  

 

 

 

 

 

 



 
 

ЛАХОВА Екатерина Филипповна — председатель Союза женщин 
России 

 

Доброе утро, дорогие подруги. 

Прежде всего, хотела бы 

поздравить вас со знаменательной 

датой, которую мы сегодня 

отмечаем. Очень рада, что мы 

собрались с вами в этом 

историческом зале отметить наш 

юбилей. Помимо ветеранов на 

встрече присутствуют слушатели 

Школы гражданской активности, 

которая проходила 2 

предшествующих дня. Это 

молодежный резерв Союза женщин России, наша смена, наше продолжение.  

Как вам известно, датой рождения Антифашистского Комитета советских 

женщин считается 7 сентября 1941 года. Ряд региональных женских организаций 

уже отметили эту важную для нас дату. В празднованиях юбилея участвовали 

ветераны женского движения, которых торжественно чествовали, а также 

молодежь. Такая встреча поколений имеет большое воспитательное значение. 

Зрелые, опытные ветераны передают молодежи бесценный опыт созидательного 

бескорыстного труда.  

Дорогие подруги, я попрошу встать всех, кто работал в Комитете советских 

женщин. Вам, дорогие подруги, наши сердечные поздравления! Эти слова я 



адресую также нашему аппарату, тем, кто до настоящего времени работает в Союзе 

женщин России. Давайте особо поприветствуем наших двух почетных 

председателей Алевтину Васильевну Федулову и Галкину Галину Николаевну.  

Мы начнем нашу встречу с демонстрации документального фильма, который 

напомнит нам исторические страницы Комитета советских женщин. 

 
ФЕДУЛОВА Алевтина Васильевна — 
почетный председатель Союза женщин 
России 

Уважаемый президиум, уважаемые участники 

встречи! Я много раз  выступала с этой трибуны. Но 

сегодняшнее выступление для меня, наверное, одно из 

самых трудных, и объясняется это повесткой нашей 

встречи. Мы отмечаем 75-летие со дня рождения 

Комитета советских женщин, 50 лет его деятельности. 

История этих лет настолько богата, разнообразна и 

значима, что рассказать обо всем невозможно, а 

выбрать отдельные страницы очень трудно. Но здесь, 

как всегда, на помощь мне пришла верная подруга, 

историк женского движения, заместитель 

председателя Комитета советских женщин Галина 

Николаевна Галкина. Ее книга «Комитет советских 

женщин. Страницы истории» охватывает период с 1941 по 1992 годы, написана на 

основе документов, архивного материала и личного опыта. Она помогла мне и 

поможет каждому желающему более глубоко и детально узнать о проделанной 

комитетом работе. Я же остановлюсь лишь на отдельных, на мой взгляд, наиболее 

значимых моментах жизни Комитета. 

История Комитета советских женщин, как мы уже слышали, начинается 7 

сентября 1941 года, с I Антифашистского митинга женской общественности, 

состоявшегося в Колонном зале Дома Союзов. Его подготовила инициативная 

группа женщин при активной помощи Совинформбюро. В митинге приняли 

участие женщины тыла, фронтовички, партизанки, матери, жены, сестры тех, кто 

сражался на фронтах Великой Отечественной.  

О готовности советских женщин неустанно бороться с врагом говорили герой 

Советского Союза Марина Раскова, начальник Московской окружной железной 

дороги Зинаида Троицкая, певица Валерия Барсова, писательница Анна Караваева 

и другие. В выступлениях ораторов отчетливо звучал мотив: у женщин стран, 

оккупированных немецким фашизмом, у женщин стран антигитлеровской 

коалиции одна цель, одно стремление – приложить все усилия, чтобы разгромить 

врага. К ним обратилась в своей речи герой Советского Союза Валентина 

Гризодубова: «Мы с вами сегодня в одном строю. Мы сражаемся против общего 

врага за великое и светлое дело. Не будем знать ни минуты, ни секунды покоя и 

отдыха, пока проклятый коричневый зверь не падет бездыханным». Митинг 

приветствовала также легендарная дочь испанского народа Долорес Ибаррури. 

Участницы митинга призвали зарубежных подруг создать единый фронт борьбы 

против гитлеризма. «В нашем единстве сила и залог победы», – написали они в 

обращении к женщинам мира. 



После I антифашистского митинга по всей стране прокатилась мощная волна 

женских собраний, а затем в Москву пришли многочисленные отклики, в том числе 

и из-за рубежа. Дату проведения митинга – 7 сентября 1941 года – впоследствии 

стали считать днем создания Антифашистского комитета советских женщин. 

Конечно, эта дата условная, но начало было положено, работа женщин набирала 

обороты. Особенно она активизировалась весной 1942 года после разгрома немцев 

под Москвой. К этому времени определился состав Антифашистского комитета. В 

него вошли государственные и общественные деятельницы, ученые, работницы 

искусства, народного хозяйства страны. Их было 24 человека. Председателем 

комитета стала Валентина Степановна Гризодубова, первая среди женщин герой 

Советского Союза. Замечу, что в 1986 году за особые заслуги в развитии авиации 

Гризодубова была удостоена звания Героя Социалистического труда. 

Антифашистский комитет решал множество сложных задач, главная из которых 

было установление тесных деловых связей с женскими организациями зарубежных 

стран для активизации женщин на борьбу с фашизмом, а также ведение 

информационной, агитационной, пропагандистской работы, распространение 

правды о героизме советских людей в тылу и на фронте. 

За годы войны состоялось еще три Всесоюзных антивоенных митинга 

женщин. Со II митинга участницы обратились к женщинам с призывом укрепить 

антифашистский фронт: «Вперед, женщины мира, на окончательный разгром 

гитлеровской банды! Кто ждет победы, пусть помогает победе, победа сама не 

приходит». Сотни откликов, писем, посланий демонстрировало стремление 

женщин разных стран внести свой вклад в победу над фашизмом. Они и дали 

толчок первым контактам Антифашистского комитета с женскими организациями 

зарубежья. 

11 апреля 1943 года Комитет созывает III Всесоюзный антифашистский 

митинг. Его материалы транслировались по радио, широко распространялись во 

многих странах. Ответная реакция тоже впечатляла. Она заключалась как в 

моральной, так и в материальной поддержке. 

IV антифашистский женский митинг состоялся 20 августа 1944 года. Задача 

его заключалась в мобилизации женщин на полный и окончательный разгром 

гитлеровской Германии. В адрес митинга пришло много поддерживающих писем и 

телеграмм. Клементина Черчилль, супруга премьер-министра Великобритании, 

председатель Фонда Красного Креста помощи России, в своем послании отметила: 

«Благодаря героизму и стойкости женщины России внесли огромный вклад в 

славные победы Советской Армии. Я шлю самые теплые приветствия вашему 

Комитету и наилучшие пожелания успеха в деле, столь близкому нашему сердцу». 

Приветствие прислали также Совет женщин Голливуда, женщины-бойцы Первого 

чехословацкого армейского соединения, Американская ассоциация женщин с 

университетским образованием, Мексиканский совет учителей и многие другие 

организации. Вне всякого сомнения, митинги Антифашистского комитета достигли 

своей цели – они активизировали антифашистскую работу зарубежных женских 

организаций, усилили симпатии к нашей стране.  

В годы войны Антифашистский комитет работал в сложных условиях, 

испытывал серьезные трудности, он был новым общественным формированием и в 

первые годы войны не мог рассчитывать на серьезное внимание и помощь, но и в 

этой ситуации Комитет усиливал свои действия по разным направлениям. 



Главными из них были борьба за мир и разоружение, солидарность с народами, 

борющимися за национальную независимость и прогресс, борьба за права женщин, 

счастье и здоровье детей, укрепление дружбы и взаимодействие с женщинами 

зарубежных стран. Для решения этих задач деятельность Комитета была 

реорганизована. В ноябре 1945 года по решению ЦК ВКП(б) комитет был 

освобожден от опеки Совинформбюро и стал самостоятельной организацией.       

При Комитете были созданы общественные комиссии, организовано издание 

нового журнала «Советская женщина», председателем комитета в октябре 1945 

года была избрана Нина Васильевна Попова. Более двадцати лет Нина Попова 

возглавляла женское движение в Советском Союзе, избиралась депутатом 

Верховного Совета СССР, была лауреатом Международной Ленинской премии «За 

укрепление мира между народами».  

Как я уже говорила, борьба за сохранение и укрепление мира составляла 

основное содержание работы Комитета советских женщин. После окончания 

Второй мировой войны люди надеялись, что отныне народы смогут жить в мире, 

что предотвращена опасность новых побоищ. К сожалению, завершение войны не 

означало установление прочного и длительного мира, милитаристы заново окутали 

землю паутиной военных блоков, создали на чужих землях свои военные базы, 

разместили на них войска.  

Испытавшие неисчислимые бедствия в годы войны, советские женщины 

понимали необходимость активных действий, чтобы преградить дорогу 

возрождению фашизма, обеспечив мир и безопасность на земле. В это же самое 

время немало женщин в мире находились в плену антисоветских предубеждений, 

верили в создаваемые западной пропагандой мифы о советской военной угрозе. 

Найти подход к ним, аргументировано раскрыть сущность миролюбивой внешней 

политики Советского Союза, призвать женщин к совместным антивоенным 

действиям – такова была первоочередная задача Комитета советских женщин.  

Вся полувековая история КСЖ – яркое подтверждение активной 

деятельности Комитета в защиту мира, за запрещение атомного и водородного 

оружия, за всеобщее разоружение, за разрешение всех международных вопросов 

путем мирных переговоров. Опыт, который женщины приобрели в годы войны, 

научил их ценить силу единства. Они осознавали, что для защиты своих коренных 

интересов в условиях послевоенного мира необходимо выступать организованно и 

последовательно. А для этого нужна была массовая международная организация.  

Условия были подготовлены всем ходом событий: во Франции возник Союз 

французских женщин, в Югославии – Антифашистский фронт женщин 

Югославии, в Великобритании – Комитет 8 марта, в Соединенных Штатах – 

Конгресс американских женщин. Появились женские организации в Румынии, 

Венгрии, Финляндии, Италии, Китае и многих других стран. Единению 

международной женской общественности положил Париж. Там в июне 45-го года 

на первом съезде французских женщин был поставлен вопрос о необходимости 

создания Всемирной демократической женской организации. В съезде принимала 

участие и наша делегация из десяти человек во главе с Ниной Васильевной 

Поповой. Был сформирован инициативный подготовительный Комитет по созыву 

Международного женского конгресса, его возглавила Эжени Коттон, председатель 

Союза французских женщин.  

В состав инициативного комитета вошли и советские женщины. Они внесли 



серьезный вклад в подготовку устава и основных принципов организации. 

Учредительный конгресс открылся 26 ноября 1945 года в Париже, а 1 декабря на 

заключительном заседании было торжественно объявлено о создании 

международной организации нового типа – Международной демократической 

федерации женщин (МДФЖ). В работе конгресса участвовала большая делегация 

советских женщин – 47 человек. В знак глубокого уважения к героизму советских 

женщин в годы войны нашей делегации предоставили право первой выступить на 

конгрессе.  

Появление на трибуне главы делегации Нины Васильевны Поповой и 

окончание ее речи участницы конгресса приветствовали стоя. Нина Васильевна 

была избрана вице-президентом МДФЖ, шесть представителей Комитета 

советских женщин вошли в состав исполнительного комитета. Сначала штаб-

квартира МДФЖ располагалась во Франции, но в январе 51-го года французское 

правительство издало декрет о запрещении деятельности МДФЖ. В связи с этим 

руководство Федерации переместилось в Берлин. МДФЖ была в числе 

основателей Всемирного совета мира, инициатором ежегодного проведения 1 июня 

Дня защиты детей, Международного года женщины, Десятилетия женщин ООН.  

Комитет советских женщин активно участвовал в работе МДФЖ, живо 

откликался на все инициативы и предложения Федерации. С первого дня 

существования МДФЖ не было ни одного заседания бюро, сессии совета, ни 

одного конгресса, ни одной кампании, в которых советские женщины не 

принимали бы активного участия. Многие мероприятия МДФЖ проводились 

непосредственно в нашей стране с участием широких масс советских женщин. В 

Москве проходили два Всемирных конгресса женщин – в 63-м и 87-м годах: 

Всемирная конференция к 2000 году «Без ядерного оружия», «За мир, равенство и 

развитие», сессии МДФЖ, заседания исполкома, международные семинары. 

Проведение подобных мероприятий требовало не только колоссальных 

собственных усилий, но и объединение с другими организациями, профсоюзами, 

Советским комитетом защиты мира, Комитетом молодежных организаций, 

Советским фондом мира. Эти мероприятия широко освещались в журналах 

«Советская женщина», «Работница», «Крестьянка», в местной печати, по радио. 

Комитет советских женщин очень внимательно и трепетно относился к 

МДФЖ, торжественно отмечал все юбилейные даты. На 25-летие МДФЖ в 70-м 

году в Будапеште присутствовали представительницы 73 стран. От имени 

советских женщин выступила Валентина Владимировна Терешкова. К 25-летию 

МДФЖ была учреждена медаль Эжени Коттон. В числе первых награжденных 

были Нина Васильевна Попова и Валентина Владимировна Терешкова. Этой 

медалью был награжден и Комитет советских женщин. Активно участвуя в 

деятельности МДФЖ, Комитет советских женщин не мог не видеть трудностей, с 

которыми сталкивалась Федерация. Во многом это было связано с большим 

разнообразием политических и идеологических взглядов национальных 

организаций, попытками отдельных из них расколоть движение. Дружеская 

поддержка КСЖ, его советы и рекомендации, несомненно, помогли Федерации 

преодолеть возникающие трудности.  

Особенно хочу подчеркнуть роль IX конгресса МДФЖ, который проходил в 

Москве. Сразу после Всемирного конгресса женщин Фрида Браун, президент 

МДФЖ, отметила, что это был самый большой и важный форум женщин. Он 



сыграл особую роль в обновлении форм и методов работы МДФЖ в соответствии с 

вызовами времени. Важными вехами в деле продвижения борьбы за права женщин 

стали Международный год женщины, 1975-й, и Десятилетие женщин ООН – 1976–

1985 годы. Решения по их проведению инициировали демократические силы в 

международном женском движении. Они свидетельствуют, с одной стороны, о 

признании важной роли женщин в современном мире, а с другой стороны, служили 

признанием того факта, что дискриминация женщин существует и в семье, и в 

труде, в общественной жизни и что эта проблема требует своего разрешения.  

Провозглашение Международного года женщины послужило призывом к 

правительственным и неправительственным организациям мира покончить с 

дискриминацией, дать возможность женщинам полноценно участвовать в 

социально-экономической жизни и не только на благо им самим, но и во имя 

прогресса общества в целом. В нашей стране это решение ООН встретило самую 

горячую поддержку и стало событием общегосударственного значения. Президиум 

Верховного Совета СССР создал комиссию по проведению Международного года 

женщин. Внимание было сконцентрировано на вопросах облегчения труда, быта и 

организации отдыха женщин-тружениц.  

Следует особо подчеркнуть, что на всех международных мероприятиях 

Международного года женщин делегации советских женщин последовательно 

проводили идею взаимопонимания и сотрудничества народов, выступали 

страстными поборниками равноправия женщин, активно участвовали в важнейших 

международных мероприятиях: конкретно - во Всемирной конференции ООН в 

Мехико, во Всемирном конгрессе женщин в Берлине. Параллельно со Всемирной 

конференцией в Мехико, девизом которой стало «Равенство, развитие, мир», 

прошла конференция представителей общественных организаций под названием 

«Трибуны Международного года женщин», в которой приняли участие около 

шести тысяч посланцев организаций из 82 государств. С большим вниманием было 

выслушано выступление Валентины Терешковой, организованное по просьбе 

секретаря ООН. В ходе Международного года женщины, его мероприятий 

становилось все более очевидным, что положение женщин находится в прямой 

зависимости от социально-экономических условий, и отдельные попытки свести 

задачи равноправия женщин как вопрос пола в отрыве от социальных проблем 

вызывали дружный отпор.  

Международный год женщин внес немало нового в традиционную 

общественную практику. Наметилось гораздо более тесное взаимодействие, 

координация и согласованность между государствами и хозяйственными органами, 

открылся более широкий простор для развертывания инициатив. Накопленный 

Комитетом в Международный год женщин богатый и интересный опыт помог 

активно вступить в Десятилетие женщин ООН под девизом «Равенство, развитие, 

мир». В число несомненных успехов десятилетия следует отнести принятие ООН 

Конвенции о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин - 1979 

год, которая в тридцати своих статьях предусматривала меры по обеспечению 

равноправия женщин.  

В рамках десятилетия конкретные шаги по улучшению положения женщин 

приняло и советское правительство. Не будет преувеличением сказать, что 

проведение Десятилетия женщин ООН мобилизовало огромные человеческие 

ресурсы на благо социального прогресса, ярко подчеркнуло выдающуюся роль 



женщины в обществе, способствовало улучшению условий женского труда и быта, 

охрану материнства и детства, социальному обеспечению женщин. В Советском 

Союзе на протяжении десятилетий укоренялось убеждение, что женский вопрос в 

стране решен раз и навсегда, что уже первыми декретами советской власти 

установлено равноправие мужчин и женщин, что советское законодательство 

полностью соответствует международным стандартам, закрепленным в 

документах ООН, что фактически равноправие женщин стало неотъемлемой 

чертой образа жизни советских людей.  

Перестройка, демократизация, гласность обнажили сложные проблемы, 

касающиеся положения женщин в обществе. С осуществлением радикальной 

экономической реформы, с всесторонним реформированием политической 

системы, с развитием в стране женского движения взгляды изменились. Комитет 

советских женщин поставил вопрос о разработке и принятии закона «О 

социальном равенстве», который запрещал бы все виды дискриминации по 

признаку пола. Обладая правом законодательной инициативы, Комитет участвовал 

в разработке законов, касавшихся улучшения положения женщин, детей, семьи. К 

их числу относятся такие постановления правительства, как «О продлении отпуска 

женщинам по беременности и родам», «О пенсии по старости, инвалидности и 

болезни», «Об охране труда подростков», «Об увеличении сети детских 

учреждений» и другие.  

Комитет советских женщин участвовал в разработке проекта новой 

конституции. В начале 80-х КСЖ инициировал рассмотрение проекта-

постановления правительства о создании алиментного фонда для оказания помощи 

детям, родители которых отказались от выплаты алиментов.  

Как я уже говорила, немаловажное значение в плане решения женского 

вопроса имело принятие ООН Конвенции о ликвидации всех форм дискриминации 

в отношении женщин. Совет министров СССР принял постановление о 

подписании конвенции и поручил Валентине Терешковой, главе делегации СССР 

на Всемирной конференции ООН, подписать конвенцию за правительство 

Советского Союза. Это поручение свидетельствовало об огромном уважении и 

признании заслуг не только лично председателя КСЖ, но и всего Комитета 

советских женщин. Законотворческая работа КСЖ особенно активизировалась в 

1989–1991 годах, чему способствовало предоставление целевой квоты на избрание 

Верховного Совета СССР 75 депутатов-женщин. Благодаря этому решению 

женщины получили канал прямого воздействия на государственную власть. На 

первом съезде народных депутатов была создана женская фракция и группа 

«Жизнь», в структуре Верховного Совета появился Комитет по делам женщин 

«Охрана семьи, материнства и детства», председателем которого стала Валентина 

Ивановна Матвиенко.  

Во второй половине 80-х годов деятельность Комитета советских женщин 

кардинально изменилась. Общественно-политическая ситуация в стране по-новому 

поставила вопрос о деятельности всех общественных организаций. На XXVII 

съезде КПСС, уделившем особое внимание развитию женского движения, 

предлагалось возродить женсоветы, объединить их в единую систему во главе с 

Комитетом советских женщин. 30 января 1987 года состоялась Всесоюзная 

конференция женщин, она приняла положение о Советах женщин. Высшим 

органом единой системы женсоветов, создаваемых по территориально-



производственному принципу, признавалась Всесоюзная конференция, созываемая 

раз в пять лет. Делегаты конференции приняли также положение о Комитете 

советских женщин, значительно расширив основные направления деятельности.  

Приоритетными направлениями работы КСЖ объявлялись: забота о 

дальнейшем улучшении организаций труда, быта, отдыха женщин, укрепление 

семьи. Комитет также должен был обеспечивать организационно-методическое 

руководство деятельностью советов женщин, изучать, обобщать и распространять 

опыт их работы, организовывать учебу женского актива, разрабатывать и издавать 

информационно-инструктивные материалы по вопросам женского движения.  

Печатным органом Комитета оставался журнал «Советская женщина», 

главным редактором которого долгие годы была Валентина Ивановна Федотова. 

Председателем Комитета советских женщин была избрана Зоя Павловна Пухова, ее 

заместителями стали Алевтина Васильевна Федулова, Галина Николаевна Галкина, 

Валерия Николаевна Калмык, ответственным секретарем Лидия Федоровна 

Кошелева. 

Решение конференции дало толчок к возрождению женсоветов, к 

упорядочению их работы, к созданию стройной организации снизу доверху. 

Процессу способствовало и то обстоятельство, что многие республиканские, 

краевые и областные советы возглавляли видные государственные деятели, 

руководители партийных, советских, профсоюзных органов, имеющие огромный 

опыт и авторитет. И до сих пор во главе краевых и областных советов и членских 

организаций стоят признанные лидеры тех далеких лет, они идут еще из тех 

далеких времен.  

С учетом новых задач Комитет советских женщин реорганизовал структуру 

своего аппарата, появились два новых отдела: Организационно-методический, 

Отдел анализа и разработки предложений. Для оперативного рассмотрения 

решений текущих вопросов было организовано бюро президиума Комитета 

советских женщин. Печатными органами кроме журнала «Советская женщина», 

стали журналы «Работница» и «Крестьянка».  

Стремительно менявшаяся общественно-политическая обстановка в стране 

требовала по-новому расставить приоритеты в деятельности. Так появились 

целевые программы: «Милосердие и здоровье», «За выживание», «Демократия для 

всех», «Земля – наш общий дом», все они были объединены девизом - «Судьба 

женщины решается сегодня».  

Шли поиски и новых форм работы. Так совместно со службой занятости 

Комитет советских женщин первым в стране провел ярмарки вакансий, КСЖ 

поддерживал начинающих предпринимателей, организовывал специальные школы 

и курсы, проводил семинары. Комитет поддерживал связь с женщинами через 

письма и обращения. Тысячи писем шли в Комитет, в них концентрировалась боль 

женщин, самые волнующие их вопросы, все они внимательно изучались. Надо 

сказать, что одна треть писем находила положительные решения. Может быть, 

поэтому на конвертах адресат нередко обозначался как Комитет защиты женщин. 

Отдел писем был самым большим подразделением Комитета советских 

женщин. При отделе действовали общественные комиссии и общественные 

приемные. Как я уже говорила, письма приходили сотнями тысяч, посетители 

исчислялись десятками тысяч. Отдел писем, по сути, был почтовым ящиком 

женских бед. Немало писем было и из-за рубежа, они обжигали накалом 



гражданских чувств преданностью идее мира, протестом против всех, кто готов 

ввергнуть человечество в пучину новой войны. Чтобы облегчить женщинам 

возможность свободно общаться за информацией и помощью, КСЖ открыл 

горячую телефонную линию, в течение только первого месяца ее работы 

поступило 3164 звонка.  

Тем временем в стране росло напряжение, решался вопрос, быть или не быть 

единому государству. Возникло противостояние различных политических сил. 

Происходящие в стране процессы противоречили природному стремлению 

женщин к стабильности и устойчивости. В феврале 1991 года состоялся пленум 

Комитета советских женщин, он принял решение о проведении в октябре отчетно-

выборной конференции. Однако в скором времени обстоятельства коренным 

образом изменились. Распад СССР, образование независимых государств 

поставили вопрос о самом существовании Комитета советских женщин. Он 

утратил самую важную свою функцию – координаторскую. Естественно, мы 

понимали, что было бы величайшей глупостью перечеркнуть историю Комитета, 

растерять позитивный опыт, в том числе международный, накопленный за 50 лет 

существования.  

Была проведена встреча руководителей женских организаций бывших 

Союзных республик, а теперь суверенных государств, обсуждался вопрос, каким 

путем идти. Вариантов было два: отстаивать право на существование Комитета как 

международной организации или принять решение о прекращении деятельности 

КСЖ, но сделать все, чтобы не потерять друг друга, продолжать обмениваться 

информацией, предпринять согласованные шаги. Остановились на втором 

варианте. Собрать полноценную отчетно-выборную конференцию уже не 

представлялось возможным, она была заменена конференцией полномочных 

представителей в составе 158 человек. Конференция состоялась 30 января 1992 

года, в повестке был один вопрос – Комитет советских женщин в контексте новых 

реалий, о передаче прав преемственности.  

Будучи председателем КСЖ, я выступила с докладом, охарактеризовала 

программу Комитета, подчеркнула необходимость соблюдения Конвенции ООН о 

ликвидации дискриминации в отношении женщин. Шла речь и о международной 

деятельности. На начало февраля 1992 года Комитет установил связи с 350 

различными женскими организациями в 130 странах мира. Участники 

конференции единодушно высказались о сохранении полувекового опыта КСЖ, 

обсудили и предложение о правопреемнике.  

Конференция единогласно высказалась сделать правопреемником КСЖ Союз 

женщин России — членскую организацию Комитета — в создании и становлении 

которой КСЖ сыграл значительную роль. Участники конференции сердечно 

благодарят членов Комитета, его президиум, аппарат за их самоотверженный труд, 

искреннюю помощь, поддержку, за высокий профессионализм. За желание не 

обрывать нити, связывающие актив, не предавать дружбу высказались 

представительницы всех бывших республиканских женских организаций. Член 

президиума комитета Гулджахон Бобосадыкова из Таджикистана, которая не 

смогла приехать на конференцию, прислала телеграмму: «Поддерживаем 

правопреемником Союз женщин России, обнимаем всех, давайте не теряться». 

Союз женщин России настойчиво и последовательно выполняет этот наказ, 

постоянно обращается к опыту Комитета советских женщин, сотрудничает с 



учеными, ветеранами женского движения, поддерживает контакты с зарубежными 

организациями. Комитет советских женщин оставил яркий след в общественной 

жизни страны. Его деятельность являла собой народную дипломатию  в действии.    

Сегодня, учитывая положение, в которое Запад поставил Россию, феномен 

народной демократии востребован как никогда. Как подчеркнул Владимир 

Владимирович Путин, в настоящее время в международной деятельности 

приобретает особое значение грамотное использование механизмов мягкой силы, 

укрепление позиций русского языка, активное продвижение за рубеж правды о 

России, умение органично встраиваться в глобальные информационные потоки. 

Пожелаем Союзу женщин России на этом пути больших успехов с учетом  

богатого опыта, который создал, накопил и оставил Комитет советских женщин. 

Еще раз позвольте поздравить всех, особенно ветеранов Комитета советских 

женщин, со знаменательной датой. Благодарю за внимание. 

 
ГАЛКИНА Галина Николаевна — 
почетный сопредседатель Союза 
женщин России 

Дорогие друзья, сегодня — 

знаменательный день и в жизни 

Комитета советских женщин, и в 

жизни этого здания, и в жизни многих 

тех, кто находится в зале. Все они 

активно участвовали в работе 

Комитета советских женщин и потом 

также активно, по-боевому, 

продолжали его традиции в Союзе женщин России.  

Я хочу вам представить еще одного заместителя председателя Комитета 

советских женщин, это наша дорогая Людмила Кондрахина. Она долгие годы была 

заместителем председателя КСЖ на общественных началах, а потом, в качестве 

председателя Волгоградского областного совета женщин, вошла в Союз женщин 

России и активно работала в нем долгие годы. И сейчас она продолжает работать, 

готовя достойную смену. Сегодня организацию возглавляет новый председатель, а 

наша Людмила Дмитриевна по прежнему в строю. Вы, наверное, помните, что на  

одной из встреч в этом зале Людмила Лядова исполняла свой  марш  «Всегда в 

строю». Вот также по прежнему в строю наши председатели областных, 

республиканских, городских женских организаций.  

А сейчас я приведу два исторических примера. Более двух с половиной тысяч 

лет тому назад в Риме жил такой гражданин Сидоний Аполлинарий. Он был и 

епископом, и сенатором, и поэтом, но ни одном этом из поприщ не прославился. 

Однако вошел в историю, благодаря письмам, которые писал своим друзьям, а 

потом опубликовал. В одном из писем, известном до сегодняшнего дня, он 

написал: «Сижу я на берегу Тибра, солнышко светит, птички поют, так хорошо, и я 

чувствую, как замечательно жить в таком безопасном городе».  Сказал, а через 

месяц-другой варвары захватили Рим, разграбили, разгромили до основания, и имя 

Сидония Аполлинария стало нарицательным. Военные историки до сих пор 

используют термин «синдром Сидония», когда люди не могут увидеть ничего на 

шаг впереди, не могут предугадывать, проанализировать и потом разумно 



действительность.  

Второй исторический пример. Адмирал Макаров, вернувшись с военных 

действий, вывесил в своем кабинете огромный плакат «Помни войну». Он писал 

много заявлений в свое министерство, своему руководству о том, что надо 

немедленно начать укрепление дальневосточного флота. И оказался прав, хотя ему 

никто не верил и никто его не слушал. Началась Русско-японская война, и вы 

помните ее результаты.  

В истории надо помнить обо всем и всегда смотреть вперед, чтобы 

предвидеть будущее и одерживать победу. Алевтина Васильевна привела слова 

Путина, которые он произнес в 2013 году перед Дипломатическим корпусом 

России: «Надо использовать технологии мягкой силы, использовать их особенно со 

стороны общественности, которая может сделать очень многое». И я хочу еще раз 

подчеркнуть, что Комитет советских женщин был именно той силой, которая  

участвовала в мягкой политике, которая помогала сконцентрировать внимание  

зарубежной общественности на всем лучшем, что происходило в нашей стране, 

умела пропагандировать этот опыт по всему миру.  

Комитет советских женщин был инициатором принятия закона об охране 

мира, запрещении пропаганды войны вместе с другими организациями. И мне 

кажется, что такой опыт нашему Союзу тоже следует использовать. Конечно, надо 

помнить, что Комитет советских женщин работал в трудные годы, это были годы 

Великой Отечественной войны, когда решалась судьба нашей страны, нашего 

народа, это были также годы застоя, и перестройки, и мягкой оттепели, и перехода 

к новым экономическим и политическим реалиям. Словом, ему приходилось 

нелегко, но он всегда выходил правильные решения.  

Союз женщин России (СЖР) — правопреемник Комитета советских женщин 

(КСЖ). Я хочу подчеркнуть, что он получил от Комитета основу своей работы —  

Советы женщин — систему или структуру, которая была выстроена в последние 

пять лет его существования. Эта система женских советов, действительно, была 

очень правильно сформирована. Как вы знаете, многие женские организации, 

созданные в 90-е годы, давно уже перестали существовать, а СЖР, базируясь на 

советах, женском движении в регионах, успешно продолжает свою деятельность.  

Здесь уже говорилось о том, что в Доме Союзов проходила конференция по 

учреждению Союза женщин России. Тогда в фойе были выставлены Соглашения о 

вступлении в Союз, и каждая организация имела возможность поставить свою 

подпись в этом Соглашении и дать согласие на вхождение в СЖР. Здесь сидят 

люди, которые ставили эти подписи. Вот Галина — Кострома, Людмила — 

Волгоград, Надежда — Алтай; они подписали это соглашение. Все наши регионы, 

кроме одного, вошли в Союз женщин России и еще несколько других организаций. 

Именно эту структуру продолжил развивать Союз женщин России. Почему  

он выстоял? Потому что он у КСЖ научился работать очень целенаправленно, 

выбирая нужные направления, и всегда держать руку на пульсе жизни,  всегда 

очень своевременно отвечать на все вызовы женщин. Помните лозунг, который 

Алевтина Васильевна привела с первых антифашистских митингов, он звучит так: 

«Наша сила – в единстве». И этим обеспечена победа. Да, дорогие друзья, мы 

сохранили лозунг «Наша сила – в единстве, наше богатство – в многообразии» и  

действуем руководствуясь им. Мы взяли его у Комитета советских женщин, и он 

помогает нам работать. Дорогие подруги, я желаю вам всем доброго здоровья, а 



главное тонуса в жизни, хорошего, яркого, стремящегося не назад и не 

оглядывающегося назад, а идущего вперед. С праздником. 

 
СЕМЕНОВА Галина Владимировна 
- секретарь ЦК, член Политбюро, 
член Президиума Комитета 
советских женщин, главный 
редактор журнала «Крестьянка». 

Так получилось, что наши высокие 

должности связные с работой в ЦК 

партии, это тоже заслуга Комитета 

советских женщин, это тоже школа 

Комитета советских женщин, это тоже 

опыт Комитета советских женщин. Мы — народные депутаты СССР, которые 

избирались от Комитета советских женщин, всегда были востребованы на высоких 

постах. Тут и Валентину Матвиенко вспоминали, и Людмилу Швецову, мы 

гордимся Катериной Лаховой, которая стала сенатором, это все школа Комитета.  

Я хочу внести сразу предложение. Хорошо бы прекрасный доклад Алевтины 

распространить, а фильм обновить, сейчас это делается. Сохранив его целиком, 

реконструировать интонационно, интеллектуально, и сделать много-много копий. 

И на каждой площадке, в каждом клубе – и в сельском, и в городском показывать 

его. Это же очень достойная история. А что касается доклада — разместить его на 

каждом сайте, разложить на столы в пресс-центрах, в ТАССе, в Госдуме, в Совете 

Федерации, в Совмине, в МИДе. Чтобы прочли, его невозможно не прочесть, 

потому что это одновременно и триумф, и драма, и проблема сегодняшнего дня. 

Это ценнейший опыт решения вопросов сложнейших, острейших, жизненно 

важных, актуальных особенно сейчас.  

Правильно сказала Алевтина Васильевна скромные такие слова, но за ними 

столько борьбы, самой настоящей, тяжкой, порой мучительной, что нашей работой 

мы повышали престиж, вызывали симпатии к нашей стране и нашим женщинам за 

рубежом.   

Низкий поклон, тем, кто сегодня в начале нашей встречи встал, тем, кто 

работал в Комитете советских женщин, работал реально, повседневно, 

профессионально, последовательно, с глубоким знанием дела и чувством 

ответственности. И не так, как мы — члены Президиума, приезжали, быстро-

быстро, ну что там, какая делегация прибыла, давайте приходите к нам, пусть в 

редакции проведут время, мы готовы, мы поддержим... Да, да, мы были готовы 

поддержать, но работали эти милые женщины, и они нас сопровождали в наших 

вельможных, помпезных, конечно,  очень ответственных, и трудных поездках за 

рубежом. А там было всякое.  

Алевтина Васильевна энциклопедически рассказала о деятельности Комитета 

советских женщин, поэтому я, с вашего позволения, приведу примеры, которые 

подтверждают, что вряд ли мы могли сделать что либо значимого без сотрудников 

Комитета советских женщин. А как Комитет умело формировал состав делегаций! 

Представьте себе, огромный зал, по-моему, это было в Бостоне, 

многочисленная международная конференция, собрались представители 

общественных объединений разных стран. Это деятели науки, актерского клана, 



политики.  Солируют, конечно, американцы, представители КСЖ — присутствуют. 

Доклады один длиннее другого, регламент жесткий, потому что организаторы 

предупредили, зал сдается на определенное время, а время – деньги. И Вот 

выступает Алевтина Васильевна, и никто уже никуда не спешит, потому что доклад 

прекрасный.  А как она умеет говорить, вы только что слышали. После нее 

выступает американка. Абсолютное занудство, кроме одной фразы, которую я 

потом взяла на вооружение, «Да, нас пустили за политический стол, но дали 

полпорции», и это так.  

В числе нашей делегации были актеры, и по плану предполагалось, что от 

каждой делегации помимо политика, журналиста, ученого выступит и актриса. И 

вдруг кончается время — регламент конференции. А актрисой этой в составе 

нашей делегации была Людмила Гурченко. Она готовилась к этому выступлению, 

очень переживала... Мы не знаем, как помочь Людмиле. Она выскакивает из зала, и 

вдруг, мы слышим, раздается музыка, играет рояль, и Людмила поет. Это был 

взрыв — это была революция. Причем она запела «Калинку», потом 

«Подмосковные вечера», потом что-то еще, потом к ней подскочил американец, она 

уступила ему место за роялем, она стала танцевать. Мне потом коллеги-

журналисты прислали несколько номеров журналов, американских газет, где 

говорилось, что лучше всех была советская делегация от Комитета советских 

женщин.  

Это про нетрадиционные факты из зарубежной жизни КСЖ. Именно 

сотрудники Комитета советских женщин постоянно помогали, подсказывали, как 

выходить из трудных ситуаций. Представляете себе, нас трое – два члена 

президиума и, как всегда, с нами сотрудник Комитета советских женщин. 

Проходила конференция, по-моему, совместно с американскими женщинами 

из Ассоциации женщин с университетским образованием. Мы прилетаем в 

Вашингтон, самолет должен был перевезти нас в Нью-Йорк, где нас ждал  

советский самолет, чтобы вернуться на родину. Время очень ограничено, 

простились с нами в Вашингтоне наши сопровождающие, и дальше авиакомпания 

«Дельта». Подходим на регистрацию, нам объявляют: авиакомпания «Дельта» 

отказалась везти русских. Мы в шоке – что делать? Сотрудник комитета, к 

сожалению, я не помню имени этой милой женщины, говорит: спокойно, выход 

найдем. Действует оперативно, находит какого то начальника, убеждает его и нас 

сажают на какой-то чартерный рейс, причем, чтобы добраться до него надо было 

на экспрессе проехать в другой аэропорт. Мы успели едва-едва. 

Помню, встречались с женщинами далеких шотландских сел, вчетвером 

ехали к ним на двухместной развалюхе. Заплутались, потерялись, выручала нас по-

моему, Марина Москвина, она сориентировалась и нашла дорогу.  

Когда мы приехали в сельского типа клуб, нас ждали сотни женщин с 

семьями. Вопросов была уйма, подготовленный текст мы так и не произнесли. Их 

не интересовала политика, не интересовали вещи, связанные с высокой материей, 

они спрашивали: «А как вы живете?», «А какие у вас семьи?», «А сколько у вас 

детей?», «А что вы едите в праздники?», «А сколько раз в год вы едите индейку?», 

«А как вы проводите время?», «А правда ли, что у вас в метро могут залезть 

медведи и вы их боитесь?». Вот такие вопросы до утра, всю ночь. 

Вспоминать эти очень важные поездки можно бесконечно. Мы, конечно, 

освещали все наши зарубежные встречи, в  журналах «Работница» и «Крестьянка». 



Что касается женсоветов. Нас никто не заставлял писать о них, но в каждом 

номере нашего журнала была рубрика «Женсовет». Там мы писали, какие меры  

приняты по настоянию женсоветов, были рубрики типа - «стыдно, нам это не 

нравится, о конфликтах с начальством, о конфликтах в семье».  

Вспоминаю очередную помпезную встречу здесь, в этом здании, с 

американской делегацией. В ее составе главный редактор журнала «Woman’s Day» 

- вельможная красавица. Заходит разговор о проблемах семьи, об огромном 

количестве разводов, которые тревожат общество – и наше, и их. И кто-то, тоже не 

могу вспомнить, из сотрудников Комитета советских женщин говорит: «А почему 

бы нам не провести совместное исследование? Это опять революционная идея. Я 

забираю эту даму, девочек из КСЖ, которые прекрасно владели языком, приезжаем  

в редакцию, садимся, составляем репрезентативный социологический опрос,  по 

всем правилам, все как положено: почему разводы, причины, варианты ответов, 8-

10 на каждый.  

И «Woman’s Day», и наш журнал «Крестьянка» одновременно публикуют эти 

опросы. И повалили письма и к ним, и к нам. И вот уже звонят в ужасе американцы 

и говорят, что ответы на первый пункт «причины развода» — совпадают. Это 

действительно интересно и симптоматично. Ответ на первый вопрос – алкоголизм. 

И для американцев это было шоком, они посвятили этому несколько 

телевизионных передач, и слово «Комитет советских женщин» звучало и в этом 

контексте.  

Последнее, что я хотела сказать, увы, регламент не позволяет рассказать 

подробно, о том, как замечательно работали посланцы Комитета советских 

женщин в нашем парламенте. Это был пример блестящего, я считаю, 

действительно демократического подхода к решению женского вопроса. Не 

декоративный и не декларативный, а именно демократический. Именно тогда 

Комитет советских женщин выбирал из своих рядов представителей в состав 

Верховного Совета. 

Я не могу закончить, не сказав еще одной вещи – о женсоветах в нашей 

армии. Здесь среди нас присутствует удивительный человек – легендарная во всех 

отношениях женщина, член президиума Комитета советских женщин, которая 

руководила всеми женсоветами армии, от Калининграда до Сахалина. Ее знали во 

всех военных городках, она буквально спасла многие семьи. Юлия Юрьевна 

Соколова, покажитесь, моя радость!  

Это было, действительно, как правильно сказала Алевтина Васильевна, 

время, когда демократическое движение пополнилось активными и 

конструктивными инициативами Комитета советских женщин. И то, что в ЦК 

Партии был создан Комитет по делам женщин, семьи и демографической 

политики, это тоже с подачи КСЖ. В составе его работали посланцы Комитета 

советских женщин. Одна из них, Эльвира Новикова – блестящий аналитик, с 

помощью которой была впервые создана программа без политической окраски по 

работе с женщинами. 

Дорогие мои, я желаю вам всего самого доброго, еще раз сожалею, что у нас 

маленький регламент. 

 



КОНДРАХИНА Людмила 
Дмитриевна — почетный 
председатель Волгоградского  
областного союза женщин 

Уважаемые подруги! Прежде 

всего, я хотела бы выразить 

благодарность нашим 

председателям за то, что нас не 

забывают. История – штука 

коварная, она, конечно, все 

расставляет так, как должно быть. 

Спасибо вам за ваш гражданский 

подвиг, что вы сумели сохранить базу и основу Комитета советских женщин и 

создали Союз женщин России. За это вам всем, кто работал и продолжает работать  

в СЖР, огромная благодарность от всех нас, кто работает в регионах. 

Теперь о чтимой нами истории. Если 7 сентября 1941 года состоялся митинг 

в Москве, то в Сталинграде митинги проходили 10, 11 и 12 сентября. Всего их 

было 286, на них присутствовало свыше 36 тысяч женщин. Изучая историю 

женского движения Царицына, Сталинграда, Волгограда, приходишь невольно к 

выводу, что лучшие мужчины, как писал Евтушенко – это женщины. Потому что 

уже на следующий день женсовет завода «Красный Октябрь»,11 сентября,  

проводит митинг и обращается ко всем женщинам Сталинграда с просьбой 

заменить мужей, братьев, отцов, уходящих на фронт, и встать за станки. И уже в 

октябре 1941 года более 90% рабочих мест в металлургии, вооружении, химии 

были заняты женщинами. На них уже работали сталинградки. И я думаю, что их 

пример является для каждого из нас, тем примером, который мы должны 

продолжить, потому что самоотверженный труд на благо страны — это достойное 

дело. 

Женщина и мужчина – это великая гармония. Обращение ко всем женщинам 

Советского Союза, конечно, сыграло большую роль. Тяжела была судьба у женщин 

того времени. В Сталинграде перед началом войны было 460 тысяч населения. 3 

февраля, когда Сталинград был освобожден, Чуйков провел перепись населения 

Сталинграда силами своей армии, осталось 45 тысяч, из них 7 тысяч детей. А 

мужчин – 3%, причем это были старики и инвалиды. Вот что собой представлял 

Сталинград. И его нужно было восстановить. И 9 мая 1943 года, вот здесь сидят 

наши подруги – из двух великих городов, из Куйбышева (Самара) и из Горького 

(Нижний Новгород) – в Сталинград приходит караван судов, на которых прибывает 

25 тысяч комсомолок для восстановления Сталинграда. Это золотая основа нашего 

женского движения. Среди них была семнадцатилетняя девочка, Лидия Яковлевна 

Пахомова, и шестнадцатилетняя девочка, Марсакова Анастасия Сергеевна. 

Необыкновенна судьба этих женщин. Марсакова становится председателем 

женсовета Сталинграда, народным врачом. Подумайте, прошла путь от рядовой 

комсомолки-чернорабочей до народного врача. Это, конечно, подвиг.  Лидия 

Яковлевна Пахомова возглавит женсовет области. Она была замсекретаря парткома 

тракторного завода, затем председателем тракторно-заводского райисполкома, а 

затем уже и секретарем облисполкома. С ней мне еще довелось работать 

пятнадцать лет в Союзе женщин России. 



Наши женщины – это необыкновенное явление. Достаточно сказать: простые, 

не имеющие образования женщины, работали в яслях в подвалах дома Павлова. 

Именно они создали бригаду и первыми стали восстанавливать Сталинград, а 

затем присоединились комсомолки из Горького и Куйбышева. Именно они 

составили базу, основу женского движения нашей области. 

Хочу сказать и о том, что необыкновенная судьба этих женщин поражала и 

восхищала женщин многих стран мира. Наш город, вместе с Ленинградом, 

является одним из родоначальников побратимства городов. Это, конечно,  и была 

народная дипломатия, опыт которой сейчас, нужно возрождать и использовать. 

Должна сказать, что уже буквально в марте 1942 года от женщин города Ковентри  

разрушенный Сталинград (который сгорел 23 августа, когда горела Волга и 

погибло подавляющее большинство мирного населения) мы получили послание, в 

котором было 5637 подписей женщин. Все, что они могли, они собрали и передали 

населению Сталинграда. А Королева-Мать Англии подарила Сталинграду меч.   

Поэтому Родина-Мать стоит на Мамаевом Кургане с мечом, а Королева-Мать 

является почетным гражданином нашего города-героя. 

Должна сказать, что во главе побратимского движения, были наши женские 

организации, мы формировали вместе с профсоюзами поезда дружбы, и они шли в 

разные направления. Это была работа, которая, была понятна каждому.  

Много полезного было сделано нами за этот период. Но, что бы мне хотелось 

выделить особенно? Огромную работу Комитета советских женщин по 

воспитанию лидеров женского движения. Сейчас так с кадрами не работают, не 

умеют, а нужно работать именно так. Нас — простых выпускниц вузов брали за 

руку, вели и учили и мы с энтузиазмом постигали добровольческую работу, 

никогда, как и положено, не требуя вознаграждения. Я думаю, что мы должны 

обязательно продолжать работу по воспитанию женских кадров, готовых 

бескорыстно трудиться на благо общества, страны. 

У нас и сегодня много городов-побратимов, есть прямые связи, которые не 

прерывались никогда, даже несмотря на перестройку и на все остальное. В столь 

непростой период мы продолжаем сотрудничать с женскими организациями 

Хиросимы, Нагасаки, Китая, Германии. 

Мне хотелось все таки отметить, что молодежь сейчас хорошая. Просто 

нужно  им говорить правду, правдиво рассказывать о том, как развивалось женское 

движение в нашей стране и  не допускать огульное охаивание прошлого.  

Есть еще одна  важная проблема «власть и общество». Между нами как 

общественной организацией и властью должны быть конструктивные отношения. 

Как-то на президиуме наши женщины сказали: «Людмила Дмитриевна, 

пожалуйста, когда Владимир Владимирович к нам приедет, скажите слова 

благодарности в адрес Андрея Ивановича,  очень правильно, что Герой России стал 

губернатором города героя». Городу-герою нужен губернатор Герой России. Наши 

женщины убедились, что он не только говорит, но  и делает,  реально поддерживает 

и помогает. 

Наш губернатор поддержал нас на выборах. Сегодня в Совете Федерации две 

наших женщины – одна олимпийская чемпионка, другая мать троих детей, 

учительница. А на последних выборах четыре женщины из Союза женщин России, 

три члена президиума нашей организации и одна член президиума Волгоградского 

городского женского совета победили в одномандатных округах. Мы не забываем 



откуда мы родом — за это спасибо Комитету советских женщин и Союзу женщин 

России. 

 

ВОЛКОВА Нинель Павловна — руководитель Клуба ветеранов 
женского движения Новосибирской 
области 

Я хотела от Союза женщин 

Новосибирской области поздравить всех 

участников нашего собрания с 

замечательной датой, которая отмечается 

сегодня  – 75 лет с момента образования 

Комитета советских женщин. 7 сентября 

в Новосибирске мы  провели форум, 

посвященный этой великой дате. 

Первое. В чем ценность завещания, 

полученного от КСЖ? Мы призваны решить глобальную и перспективную задачу – 

реально осознать преемственность нашей работы от Комитета советских женщин, 

взять все лучшее, что было в нашей истории. Одновременно мы должны думать и о 

перспективах развития, работать динамично, осознавая актуальные проблемы и 

вызовы.   

Пройдя нелегкий путь от 1991 года и выстояв,  мы должны постоянно думать 

о новых рубежах женского движения. Мы должны умело сочетать очень нужные 

патриотические начинания, любовь, заботу, защиту государства, с одной стороны, а 

с другой стороны – использовать методы, формы, которые дает нам рыночная 

экономика. Такое сочетание должно обеспечить поступательное развитие России. 

И здесь важнейшим пунктом роста должно стать действенное участие женщин в 

производственной, социальной, экономической и политической жизни. 

Второй вывод – мы должны  продвигать идею создания национальной 

программы участия женщин в развитии нашего государства и общества в целом. 

Ценность первого антифашистского митинга я вижу в том, что на нем была четко 

сформирована и озвучена программа участия женщин в достижении победы нашей 

страны в войне. 

Четко было сказано: единение всех женщин, их участие в трудовом фронте в 

тылу, и участие в военных действиях. Наших героинь мы можем перечислять 

долго, их огромное число по всем городам и весям. И это большой стимул, чтобы 

гордиться нашей страной и нашими женщинами. Именно это и сделал четвертый 

антифашистский митинг, когда были названы имена наших замечательных 

героических женщин. 

Третье. Я преподаватель, и считаю, что все должно быть разложено по 

полочкам. Здесь были названы очень интересные факты. Все они должны  стать 

достоянием  нынешнего поколения. Доклад, который я делала в Новосибирске , 

издан как методическое пособие для наших активистов. Каждый председатель 

получит эту книжечку, в которой рассказана история Антифашистского комитета и 

Комитета советских женщин, Союза женщин России и нашего регионального 

отделения. 

История нашей организации – это история женщин, которые воевали,  

восстанавливали страну, трудились на производстве, это женщины которые 



работали в Комитете, в Союзе. Это бесценный материал, и каждый регион может 

сделать то же самое. Эти документы мы также издаем как методическое пособие, и 

на их основе делаем вывод, какие задачи сегодня стоят перед нами.   

Почему необходимо изучение конкретных исторических фактов? Это дает  

возможность чествовать людей, которые достигли существенных высот в своей 

работе. Наш долг — писать историю нашего женского движения, ведь сегодня ее, 

порой, намерено забывают. Сейчас в архивах существует, к сожалению, 

неприятное для историков явление — не стали принимать документы, говорят: 

«Все это у вас не очень важно, не существенно».  

Мне кажется, что мы должны добиться, чтобы история женского движения, 

как и история женсоветов, вошла в наши архивы – раз, в наши музеи – два, и стала 

содержательной частью истории нашего государства. Чтобы доказать, что мы 

действующая организация нужно показать, что мы реально делали и делаем. 

Нужно подтвердить это документами, и они должны быть в музеях, в школах 

района и так далее. 

Именно этим мы в настоящее время активно занимаемся. В 2004 году мы 

издали книгу «Активисты женского движения». Это очень ценно – потому что из 

тех женщин, которые возглавляли наши организации, бескорыстно работали с 

нами, четвертой части уже не стало. Только скорбный список существует. Но мы 

должны их помнить, знать и помнить их дела. Мы издали книгу «Золотое сердце 

России – легенды женского движения». В ней рассказано о людях, которые 

участвовали в этом движении. Нами также издана книга «Сибирячки дорогами 

войны». И, наконец, к 25-летию мы издали альбом, где также рассказывается об 

истории женского движения, помещены все сорок председателей женских советов 

района – история их работы и инициатив.   Мы все должны обязательно думать и 

действовать в этом направлении. 

Четвертый вывод, который я бы хотела сделать – это расширение 

благотворительной деятельности. Причем эта деятельность не должна выражаться 

в пожеланиях «это сделаем, вот тут поможем». Мы должны стать участниками 

социальных программ. Ведь через пяток лет государство уже не сможет всем  

платить пенсию, пособия многодетным, инвалидам... Нужно включаться в эту 

работу сегодня и брать на себя эту ответственность. 

Могу привести в пример наш проект «Цветущий сад» - это  

благотворительная, общественная акция. Она превратилось в реальную работу по 

всей области, и теперь благоустройством наши государственные структуры 

занимаются так: «А что бы женщины сделали?» Перегибать палку, конечно, нельзя, 

но активное участие в этом деле необходимо. 

Необходимо активизировать женский малый бизнес. Нам нужно подумать, (я 

видела это в Италии) как женсовет может участвовать в создании фермерских 

хозяйств. Что-то в этом плане нам нужно реально делать. Полагаю, нам 

необходимо восстановить конкурс – «Женщина-директор года».  

Теперь о международной деятельности. Через два года Китаю исполняется 

семьдесят лет. Каждый женсовет должен отметить эту дату, на местах провести 

мероприятия, способствующие развитию дружеских отношений и совместной 

деятельности с китайскими женщинами. Особо хотелось бы обратить внимание на 

развитие отношений женщин в рамках ШОС. В эту организацию входят наши 

бывшие республики и работа с этими женщинами, мне кажется, была бы 



интересной и очень полезной. 

Общественная работа, на мой взгляд, – это гражданское служение, это 

гражданский подвиг. Поэтому в знак уважения к женщинам, к активистам женского 

движения мы ввели награду «Золотое сердце» России. Губернатор принял 

постановление о значке «За любовь и добродетель», которым мы награждаем 

наших подруг. Мы с одобрением приняли награду СЖР «Дочерям Отчизны». 

Разрешите от имени новосибирцев и от имени всего нашего собрания, вручить 

двум замечательным женщинам — Федуловой и Галкиной, нашу награду «Золотое 

сердце России». 

 

ГОРДЕЕВА Марина Владимировна — 
председатель правления Фонда поддержки 
детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, КСЖ-СЖР — 1977-1997, 
ответственный секретарь СЖР   

Екатерина Филипповна, дорогие участники 

сегодняшней встречи, коллеги, друзья! Мы смотрели 

фильм, слушали выступления. И еще раз понимаешь, 

какая особая и достойная миссия выпала на долю 

Комитета советских женщин, Союза женщин России. 

На протяжении, казалось бы, короткого отрезка 

времени – ну, что там семьдесят пять лет – но что они 

в себя вместили!  

И какие люди принимали участие в этой работе – 

женщины-лидеры, высокие профессионалы. Женщины 

не только в Москве, но по всей стране объединились в эту организацию и несли 

каждодневно ответственную миссию – и миротворческую, и социальную, 

созидательную. Я сама работала в Комитете советских женщин с 1977 по 1997 год. 

Тогда доминировала международная деятельность, которая ярко проявлялась в 

конкретных  и значимых действиях, но внутренняя повестка тоже всегда 

существовала. Комитет советских женщин постоянно проявлял активность в 

области законодательной инициативы для развития законодательства в интересах 

женщин, семьи, детей этой области. 

Кстати сказать, участие в международных событиях мотивировало 

внутреннюю деятельность, давало примеры международных практик или 

позволяло представлять нашу страну, вызывая интерес у зарубежных женщин и 

политиков.  

То есть я хочу сказать, что Комитет – это политическое явление, это 

конкретные люди — лидеры. С большим уважением сегодня я хочу произнести имя 

Валентины Владимировны Терешковой, которая возглавляла Комитет, ее 

заместителей, Зинаиды Тихоновны Федоровой, Ксении Сергеевны 

Проскурниковой;  эти имена совершенно неотделимы от этой организации. Они 

формировали авторитет и создавали славу организации и в стране, и за рубежом. 

Извечный вопрос «кто ответит на женский вопрос»? Да никто не ответит. 

Или скажем так: каждому поколению — свой ответ и свой труд на этом поприще. И 

сегодня мы с вами опять являемся свидетелями тому, насколько актуальна тема 

крепкой семьи, насколько актуальна тема совмещения производственной 



деятельности женщины и семейных обязанностей. 

Как мне видится участие женщин в общественной жизни и их политическая 

миссия? Мы постоянно смотрим на пройденный путь, но смотрим и  вперед. Мне 

кажется, что тема российской семьи, тема поддержки семьи в разные периоды 

жизни и в разных жизненных ситуациях, очень важна, как и тема женщин, 

воспитывающих детей-инвалидов. Долгие годы все-таки не уделялось этой 

проблеме должного внимания. 

А сегодня есть политическая воля, заявляются государственные программы, 

и без общественной, народной, женской инициативы, конечно, здесь не обойтись. 

В этом году первый раз объявили всероссийский конкурс «Семья года». Собрали 

кандидатуры со всей страны, будет подводиться итог. Драгункина Зинаида 

Федоровна возглавляет оргкомитет этого события. И я думаю, что, конечно, не  

самое главное выявить или определить победителя. Конкурс – это процесс, и он 

будет хорош, если рядом будет происходить масса других событий, которые бы 

поддерживали заметные семьи города, района, республики или области.  

Полагаю, что в этом вопросе мы тоже с вами можем посотрудничать. Хочу 

поклониться этому залу еще, потому что в нем происходило много важного.  

Кстати, сидим мы все на стульях Кремлевского дворца съездов. Зал видел и 

высокие собрания, и совершенное сумасшествие ярмарок вакансий, когда было 

страшно за полы и стены, и вообще, как жить дальше, здесь проходили интересные 

дискуссии. Тогда нам казалось, как свежо звучат новые мнения — Комитет — это 

официоз. Так люди рассуждали, а сейчас, может быть, не дотягиваем до Комитета. 

Глубокий поклон и уважение к нашему сегодняшнему собранию, 

руководителям. Сегодня корабль ведет по бурному морю Екатерина Филипповна. 

Силы духа и уверенности вам. Я думаю, что все мы и каждый из нас может быть 

полезным, если настанет такой момент.  

 

НОВИКОВА Эльвира Евгеньевна — 
эксперт, заместитель председателя Комитета 
ООН по ликвидации дискриминации в 
отношении женщин 

Высокое собрание, я признательна за приглашение 

и возможность  выступить перед вами. И прежде всего, 

хотела бы от всей души приветствовать вас, поскольку в 

нашей жизни не так часто бывают столь значительные 

исторические события. И в этом мы действительно 

смогли сегодня убедиться.  

Член Комитета экспертов по ликвидации 

дискриминации в отношении женщин — эта работа 

предполагает присутствие в личном качестве, и вас 

лично оценивает международное сообщество как 

специалиста в сфере женского вопроса, женской 

проблематики или гендерной проблематики, как это сейчас называется. Хочу 

заметить, что, начав работу в 1986 году, в 1987 году я была еще избрана вице-

председателем Комитета. 

Тот, кто знаком с практикой ООН, знает, что, как правило, на такую 

должность избирают представителей великих держав, а я была представителем от 



СССР, и прекрасно понимала, что помимо моих профессиональных качеств, 

оценивается и страна, которую я представляю в Комитете. Не буду рассказывать о 

процедуре, потому что там очень много именно процедурных вопросов. Комитет 

только начинал работать и только в 1980 году в Копенгагине была подписана 

Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации. От имени СССР ее 

подписывала Валентина Владимировна Терешкова. 

Конечно, наличие во главе могучей женской организации первой женщины-

космонавта, производило огромное впечатление. Это был явный мандат на 

уважение и желание и сотрудничать, и разговаривать. Можно привести немало 

примеров тому, как нам удавалось в достаточно сложных условиях отстаивать 

позицию СССР. 

В этой связи я хотела бы еще раз упомянуть имя человека, который в 

Комитете советских женщин был идейно-политическим, дипломатическим 

мотором. Это Ксения Сергеевна Проскурникова – высокий профессионал, 

чрезвычайно преданный стране и бескорыстный, очень эрудированный, 

великолепный дипломат. Она всегда могла подсказать такие ходы, такие решения и 

такие предложения, от которых, как говорят, нельзя отказаться. 

Вот, кстати, с Людмилой Дмитриевной Кондрахиной мы имели мандат от 

Комитета поехать в Японию в 86-м году, чтобы переговорить с организацией 

японских женщин по поводу их позиции по ядерному разоружению. Дело в том, 

что на многих международных конференциях японская делегация, как 

неправительственная, так и правительственная, занимала особую позицию в  

отношении ядерного разоружения. Например, на женской конференции в 

Чехословакии во время принятия основной резолюции японская делегация, 15 

человек, могли встать и демонстративно двигаться к президиуму в знак того, что 

они отрицают положения, связанные с ядерным разоружением. Ксения Сергеевна 

направила нас провести рабочие переговоры с японскими женскими 

организациями, чтобы остановить подобные демонстрации, и договориться 

накануне конференции в рабочем порядке, в предварительных собеседованиях и 

взаимных выяснениях позиций. 

И, представьте себе, нам удалось выполнить эту очень сложную задачу. Когда 

мы вернулись, и сделали обязательный для Комитета детальный отчет, Ксения 

Сергеевна сказала: «я ждала, что вы скорректируете японскую позицию но, что вы 

сможете их полностью уговорить, на это я не рассчитывала». Авторитет Комитета, 

его предложения всегда носили серьезный конструктивный характер. 

Я бы хотела обратиться к современному руководству с предложением –  

более чутко улавливать и реагировать на современные вызовы. Нас отослали к 

созданию Антифашистского комитета в 41-ом году. Какой это был колоссальный 

организационный момент и отклик, который шел со стороны общества. Такие 

вызовы есть и сегодня и не только в женском обществе, но и в контексте всего 

общественного движения. И чрезвычайно важно суметь поймать этот сигнал снизу, 

оформить его организационно, что позволяет этому сигналу превратиться в нечто 

совершенно конструктивное, деловое и исполняемое. 

Я поддерживаю предложение, и сама хотела с ним выступать, о создании  

портретной галереи женского движения. Ибо, как историк могу сказать, что в 

современной исторической науке чрезвычайно популярно изучение истории через 

личные судьбы людей. А если взять в расчет, что большинство исторических фигур 



– это, как правило — мужчины, нам нужно вывести женщин из тени,  и показывать 

их. Сегодня уже говорили об этих женщинах. И я уверена, что в каждом регионе, в 

каждом женсовете есть не только герои войны, но и другие женщины, авторитет 

которых заслужен, стоит внимания и стоит того, чтобы попасть на страницы этой 

женской истории, которую будут читать те, кто придет после нас. 

Еще раз поздравляю всех. Здесь прозвучал вопрос «Кто ответит на женский 

вопрос?». Может быть, это не очень празднично, но я бы хотела внести 

определенную остроту и обострить ситуацию, и сказать – может быть, нам одну 

букву заменить – кто ответит за женский вопрос? Я желаю нам всем вместе 

поискать решение этой проблемы.   

Кстати, великолепная традиция Комитета – это собрание ученых, которые 

занимались женской проблематикой. Нас было очень немного. Таким научным 

подразделением, занимающимся проблемами трудящихся женщин, был сектор, 

который я возглавляла в научном центре профсоюзов. Поскольку мы очень плотно 

работали с Комитетом, учитывая проведение десятилетия женщин и выход на 

международную арену международной организации, всех аналитических и 

статистических материалов, то такие собрания женщин у нас были и в каждой 

республике, лишь в Белоруссии не было такого подразделения. Я даже могу 

назвать их, хорошие специалисты были – Шишкан в Молдавии, Михайлюк в 

Одессе. Я не говорю про Среднюю Азию, там вообще широко было поставлено 

изучение женского вопроса. 

Мне кажется, что было бы совсем неплохо провести мозговой штурм по 

вызову времени, по изучению предложений и рекомендаций, которые вы делаете, и 

выработать такую повестку дня, которая была бы актуальной и мобилизовывала бы 

женщин, а не просто была формальной. Я уже не говорю о том, что как член 

Комитета экспертов могу сказать, что национальные планы действий по 

улучшению положения женщин, национальные программы действий есть в 

большинстве стран, а мы все это немножко растеряли. Мне кажется, что, наше 

юбилейное собрание могло бы послужить толчком, чтоб эту работу поднять. 

Желаю всем успехов. 

 

РЕМНЕВА Надежда Степановна 
— председатель Алтайского 
краевого совета женщин 

Уважаемые участницы 

торжественной юбилейной встречи, 

посвященной 75-летию Комитета 

советских женщин! Дорогие подруги! 

Мы с вами гордимся тем, что 

берем свое начало из тех далеких 

грозовых лет, когда Антифашистский 

комитет советских женщин на своих 

знаменах начертал два слова, самых главных, самых ключевых, – «Мир» и «Дети». 

И вот этим двум ценностям, по сути, мы все эти годы, несмотря на многие крутые 

виражи в истории нашей страны, служим и стараемся не изменять. И вы, и мы, и в 

целом наша организация, сначала как Комитет советских женщин, а сегодня как 

Союз женщин России! 



В годы войны, если говорить о моих землячках, они кормили хлебом и тыл, и 

фронт. Именно к нам, в Сибирь, шли эшелоны матерей и детей с тех территорий, 

которые были захвачены врагом. И женщины Алтая совершили подвиг - подняли 

детей, и своих, и тех, которые остались сиротами из-за этой страшной бойни, целое 

поколение тех, которые потом, после войны, возрождали народное хозяйство.  

И сегодня, в Год российского кино, мне думается, будет справедливо 

вспомнить те фильмы, которые раскрывают истинную историческую правду о роли 

женщины-матери в годы военного лихолетья. Особо хочется назвать 

пронзительный до слез фильм «Праздники детства», тем более что сегодня здесь 

его режиссер Ренита Андреевна Григорьева - дочь легендарной в стране женщины, 

нашего первого председателя Комитета советских женщин Нины Васильевны 

Поповой. В этом фильме показана нелегкая судьба мудрой и заботливой женщины 

- матери, неутомимой труженицы, которая, как и тысячи таких же, как она, 

вытащили на своих плечах и фронт, и тыл. Одна из наших подруг, известная 

поэтесса Юлия Друнина писала: «Эта русская баба всесильна, как Русь! Знаю, 

вынесет все, за нее не боюсь. Знаю, вспашет полмира, знаю, выдержит бой…». Не 

стану вдаваться дальше в историю тех военных и послевоенных лет, хотя примеров 

трудовых и ратных подвигов наших алтайских женщин не счесть!  

Гордясь многими датами в истории нашего Отечества, мы, женщины России, 

с чувствами особой сопричастности относимся к датам и событиям, в которых 

сами принимали участие, вносили и вносим свой заметный вклад. Для 

региональных отделений Союза женщин России, в частности, для нашего 

Алтайского краевого Совета женщин, значима и дорога была дата – 25-летие 

советов женщин, которую мы отметили в 2012 году, а в наступающем 2017 году мы 

отметим свой 30-летний юбилей.  

Как известно, в 1987 году по решению Центрального комитета тогда 

правящей Коммунистической партии советы женщин были воссозданы или 

созданы заново во всех республиках, краях, областях, городах и районах, а также 

по месту жительства, и месту работы. В нашем крае тогда родились более 70 

советов, работающих в районах и городах, и несколько тысяч советов, 

действующих в селах, на предприятиях. Все прошедшие три десятилетия советы 

женщин не прерывали своей многогранной деятельности. И ни разу не изменили 

нашим главным ценностям, которые исповедуем со времён создания 

антифашистского комитета (с 1941) года: это мир на земле, крепкая семья, 

женщина – мать и дети. И даже в «лихие» 90-ые годы, которые выпали на нашу 

долю, названия акций, проводимых советами женщин в России, на Алтае, говорят 

сами за себя. Это такие, как «Спасем семью – сохраним Россию», «Против 

бедности и насилия», «Миллион подписей в защиту детской души», «Я могу» и 

многие другие.  

Испытание 90-ыми годами стало для всех хорошим уроком по воспитанию 

ответственного отношения к нашей Родине, земле, матери, детям. Наши советы 

женщин живут и развиваются до сих пор, потому что школа, пройденная в рамках 

Комитета советских женщин, была мощная, она позволяла тогда и позволяет 

сейчас выдержать любой удар. Эта пройденная школа и в международном плане 

тоже помогала нам держать удар. Когда в 1995 году наша большая общественная 

делегация приехали на Всемирный конгресс женщин в Китай, где на открытии 

данного форума о нас даже не вспомнили, где русский язык не звучал, мы не 



сникли, а создали по своей инициативе оргкомитет и провели день России в рамках 

конгресса. Мы показали и доказали, чего стоят россиянки! И на Международной 

юбилейной конференции МДФЖ в Венесуэле мы смогли убедительно показать, кто 

был инициатором появления этой международной организации, кто её создавал. И 

в Варшаве на конференции ОБСЕ тоже, образно говоря, пришлось сражаться с 

«недоброжелателями» России. Доказывать, что наши цели и дела служат делу мира 

во всем мире! Я кланяюсь Комитету советских женщин и Союзу женщин России, 

его руководителям, которые сыграли и в моей судьбе, в моем становлении 

большую роль, доверяя принимать участие от имени Союза в таких значимых 

международных форумах.  

Дорогие мои подруги, уважаемые руководители! Не буду перечислять всего 

того, что делает Алтайский краевой совет женщин - отделение Союза женщин 

России. Почти 30 лет я регулярно стою перед вами и ответственно отчитываюсь 

обо всех наших делах. Нет ни одной акции, ни одной инициативы Комитета 

советских женщин, Союза женщин России, чтобы мы на Алтае их не поддержали, 

а порой и пошли дальше. Например, Эстафета родительского подвига, начатая 

теперь уже 16 лет назад Союзом женщин России, продолжается в нашем крае до 

сих пор, умножая ряды достойных семей. Чувства ответственности за свой край, 

свою семью, нашу страну сподвигли женщин – матерей Алтая одними из первых 

поддержать инициативу В.В. Путина о создании Общероссийского Народного 

фронта и вступить в него ради сохранения нашего Отечества и наших коренных 

ценностей.  

Но сегодня, в последние годы, нам приходится все чаще и с большей 

ответственностью вспоминать, что было написано на знаменах Антифашистского 

комитета советских женщин в 41-м году - два самых главных слова: «Мир» и 

«Дети». И это потому, что новые вызовы и угрозы очень сильно тревожат нас. Они 

заставляют беспокоиться, а что мы, женщины, обязаны сделать, чтобы наша 

Родина была в полном смысле и гарантом мира во всем мире, и страной, которую 

не захочется кому-то «погладить» грязным языком, или, не дай бог, новыми 

всевозможными санкциями. И мне представляется, что мы с вами в чем-то тоже 

виноваты, что не все делаем, чтобы быть достойными во всех проявлениях. А 

больше всего у нас проблем на уровне института семьи. И поэтому, совсем не 

случайно, одну из последних акций на Алтае мы назвали – «За мир не только на 

Земле, а в каждом доме и семье».  

Мы обеспечиваем реализацию этой нашей акции, как и многих других, 

совместными усилиями уникального института социального партнерства. Это 

взаимодействие у нас началось еще в конце советского периода, а продолжается, и 

по сей день. Власть и все общественные организации сегодня действуют в крае 

сообща в интересах семей с детьми. Но, самые главные из них, как два крыла – это 

краевой совет женщин и краевой совет отцов. Отцовство на Алтае живет и 

крепнет!  

В последние два года все, что бы мы ни проводили, проникнуто темой 

патриотизма. Огромное спасибо Президенту России В.В.Путину, что он поднял 

статус не просто этого слова, а это направление в нашей работе на самый высокий 

уровень, назвав патриотизм «национальной идеей, скрепляющей общество». Но я 

бы еще добавила, «скрепляющей и семью». 

И мне бы хотелось на этой ноте патриотического порыва предложить всем 



нам подумать, на чем сосредоточить свои усилия. Давайте более четко поработаем 

в направлении, именно, гражданско-патриотического воспитания подрастающего 

поколения и защиты мира не только на Земле, а в каждом доме и в семье. И 

заканчивая тоже на этой ноте, позвольте произнести такие поэтические строчки: 

«Земля моя, родная Мать-Земля! Ты вдоволь напиталась общей болью. И 

заслужила ты, судьбу людей храня, чтоб не пришла беда, и не запахло кровью. А 

мы, все женщины и матери России, сольемся в светлую, святую рать, чтоб не 

посмели вороги чужие родную Землю-Мать обидеть, растоптать». 

Я желаю всем нам, как можно больше сил и здоровья! И чтобы слова, 

начертанные на наших знаменах 41-го года - «Мир» и «Дети», воплощались в 

жизнь нашими совместными усилиями. И чтобы в каждой семье на нашей земле 

были мир и благоденствие. Будьте все счастливы.  

 

ГРИГОРЬЕВА Ренита Андреевна — 
дочь Поповой Нины Васильевны 
— первого председателя КСЖ, 
режиссер, сценарист, 
кинодокументалист, писатель,  
общественный деятель 

Дорогие мои, дело в том, что я 

принадлежу к очень интересному 

поколению, и к древнему поколению 

прошлого века, и к самому молодому 

поколению   организации, про которую я 

сейчас расскажу. В нее входят и взрослые и даже самые маленькие дошкольники, и 

она носит называние «Ветераны мира». 

Мама моя была родом из Ельца. Елец – это город Божьей Матери, город, 

который остановил в свое время Тамерлана, когда он шел на Европу, и практически 

преградил ему дорогу. Это материнское начало, там буквально на генном уровне, 

оно, видимо, и вскормило и сделало Нину Васильевну Попову тем, чем она 

явилась.  

7 сентября на том знаменитом митинге присутствовали многие 

замечательные женщины. Одна из них Зинаида Андреевна. На медали «Дочерям 

Отчизны», которой нас наградили, как раз она и изображена. Она молоденькой 

девочкой из Подмосковья, подделав себе документы, пришла добровольно в 

армию. Есть ее удивительные воспоминания о том, как из Подмосковья они 

приехали в Колонный зал, и как весь зал в едином порыве, встал и приветствовал 

Долорес Ибаррури. С каким глубоким чувством и решимостью женщины ответили 

на призыв и удивительные взволнованные слова: «Женщины мира, объединим 

наши усилия, мы в ответе за мир на планете, за жизнь и будущее наших детей». 

Это было выдающееся событие, имевшее колоссальное воздействие на женщин 

Советского Союза и наших зарубежных подруг.  

Я сегодня чувствую свою большую вину, что с вами практически не 

сотрудничаю, это не хорошо. Но все документы обязательно передам, в частности, 

документы, где запечатлена эта замечательная, героическая женщина и ее 

впечатляющий правдивый рассказ.   

Я себя отношу и к древнему, и к молодому веку, потому что в то памятное и 



грозное время я была в Москве, помогала в госпитале на  Красной Пресне. А мама 

моя  была секретарем райкома в этом районе.  

Госпиталь располагался в знаменитом институте курортологии. В то время, 

как вы знаете, редко можно было услышать слова о Боге, о вечной жизни. 

Знаменитый и великий врач профессор Юдин после очень тяжелых операций и 

анестезий всегда просил меня подойти к раненым. Я разговаривала с ними, 

напевала песни, они уходили, умирали у меня на руках, умирали одинаково, 

истекая кровью. Я, еще тогда, совсем девочкой поняла, что у всех наций кровь 

одного цвета — красная. Провожая их, я всегда желала им доброго пути, и это 

осталось навсегда во мне. Порой детское сознание не выдерживало, и, наверное, 

именно поэтому наши матери с такой тревогой всегда говорили о главном, о  

«Мире», о «Детях». В 45-м году нас всех за наш труд  наградили медалью «За 

оборону Москвы». 

Эжени Коттон сказала замечательные слова на конгрессе о том, что женщины  

должны бороться за мир, против фашизма во всех проявлениях, бороться за наших 

детей, решительно выступать против пропаганды войны. Она говорила, что на нас 

возложена эта миссия теми, кто погиб за свободу и  мир. 

Нам известно, что еще в то далекое время оккупации  была поставлена задача 

– разложить, прежде всего, наше сознание, уничтожить наши ценности.  

Удивительное сейчас растет поколение. Надо не забывать, когда варится суп, 

бывает накипь, но самое главное не это, а то, что действительно уже все кипит, вот 

это и происходит сейчас с молодежью. Надо улавливать ее настроение. Наш долг 

— обязательно работать с молодежью в столь непростое для страны время.  

Перед вами только что выступала Надежда Степановна, мы знакомы с ней 

тысячу лет. На Алтае молодые ребята учатся на истории своего края и занимаются 

настоящими, достойными делами.  

Теперь о том, чему учит история и как это важно. К первому параду Победы 

мы написали сценарий «Говорит Москва», мы его показываем сегодня в 

молодежной аудитории. Фильм заканчивается словами: «Так закончилось детство в 

радости, и в скорби, и в надежде, что это будет последняя война на земле. Сегодня 

9 мая 1965 год, сейчас начнется Парад Победы, и я знаю, что первыми выйдут на 

площадь те, кто остался на поле боя». И потом идет брусчатка, и начинаются шаги.  

И вдруг из молодежной аудитории я слышу: «Можно сказать, что 

материализовалась эта идея — это же наш бессмертный полк. Вот они — наши 

герои, наши отцы и деды, наши матери — действительно, встали и идут». Молодое 

поколение настолько близко это чувствует, что я иногда спрашиваю: «Ребята, 

откуда у вас это?» Наверное, в генах. 

Передаю вам книгу «Голубь Мира». Здесь, можно сказать, энциклопедия 

города Елеца. Елец сначала получил статус города-памятника в связи с 

Тамерланом, а потом города-Славы, поскольку здесь началась Московская 

операция. И, наконец, город Мира — за это нам вручали в Кремле  Грамоту Славы. 

Инициатива города Мира возникла стихийно в школе, в которой прошел большой 

концерт, посвященный миру на нашей земле. Школьники выпустили голубей мира, 

и сказали: «Да будет мир! Пусть наш город будет городом Мира». На эту тему при 

награждении у нас состоялся разговор в Кремле с Владимиром Владимировичем. Я 

тогда сказала: «Давайте мы будем создавать города Мира. Ведь у нас в каждом 

городе можно найти героев». И он поддержал эту идею. 



Хочу рассказать еще один интересный факт. Мама моя после победы летала в 

Берлин и на рейхстаге увидела надпись: «Мы из Ельца» и еще очень хорошие 

строки:  «Шел солдат от Ельца, а когда гремела Победа, гремели салюты, он на 

ступеньки присел, не имя свое, не фамилию, а «Мы из Ельца» – написал». И мама 

мне всю жизнь говорила: «Запомни, не я, а мы». Как это злободневно и необходимо 

сегодня!  

Елец теперь город Мира, а в Московском университете сегодня есть курс: 

«Музыкальное миротворчество», ведь можно много говорить, но, когда люди 

вместе запевают песни, когда человек постигает культуру и внутренний мир 

другого человека, он уже не будет стрелять и убивать.  

И, наконец, последнее, в один из приездов на Алтай на «Шукшинские 

чтения», а для Шукшина мать было святым понятием, стихийно возникло 

предложение создать на горе Пикет памятник Матери, собравшие сразу же начали 

собирать деньги на его возведение. А почему в Москве нет такого памятника. Есть 

Родина Мать с мечом в Волгограде. Это духовный меч, это меч — защитник и 

охранитель. А в Москве у могилы Неизвестного Солдата нет такого памятника. 

Давайте поставим у Кремлевской стены памятник женщине-матери.  

 

УТЕНКОВА Мария Васильевна — 
председатель Смоленского 
областного Совета женщин 

Дорогие мои, мы с вами, в 

едином строю работаем уже 30 лет. 

Смотрю на  ваши лица — очень 

знакомые, очень родные и милые, 

нисколько не изменившиеся с того 

времени, кода встретились с вами в 

первый раз. Поэтому желаю, чтобы 

мы  оставались такими всегда, 

никогда не изменяли себе, нашему общему достойному делу, стране. Я уверена в 

вас, все у вас получается вы, как и прежде работаете с женщинами, семьями, и 

работаете от души. Если наша работа будет продолжаться, значит, мы будем вечно 

молодыми, нужными и востребованными.  

Мы провели у себя на Смоленщине конференцию, подвели итоги 30-летней 

работы. Мы работали и работаем в единой команде  — Совет женщин, Совет 

отцов. Наш губернатор сказал: «Семья — это мать, отец, дети,  и она должна быть  

обязательно полной». Мы и работаем вместе: матери — женсовет, совет отцов и 

Комитет солдатских матерей. По трем этим направлениям мы объединились и 

работаем с семьей и для семьи. Считаю, что у нас это удачно получается.  

На нашей конференции присутствовал и губернатор, и председатель нашей 

Думы, и секретарь регионального отделения Единой России. Все они 

одобрительно отозвались о нашей работе. Поэтому мы воспряли духом, поняли, 

что идем по правильному пути, и будем продолжать так же работать. 

Я хотела бы сказать огромное спасибо всем, работающим в Союзе и нашему 

руководству, от себя и от всей Смоленской области, от всех женщин Смоленской 

области, а нас на 96 тысяч больше, чем мужчин. Именно вы  цементируете нас, 

объединяете, даете вектор деятельности, а потом — это уже наша задача, наша 



инициатива, наша сила воли должна осуществить задуманное.  Переполняюсь 

гордостью, слушая своих подруг. Спасибо вам большое за  бескорыстный, честный 

труд. 

Я человек в возрасте, и с удовольствием еще лет до 100 была бы в нашем 

женсовете, но, конечно, мне нужна помощь со стороны моих подруг. Я сегодня 

приехала с двумя молодыми женщинами, которые работают в нашем активе и 

продолжат наше общее дело. Встаньте, мои милые, Нина Васильевна и Светлана 

Ивановна.   Я подумала, что нельзя просто так уйти, бросить наше общее дело. Вот 

они побудут здесь, посмотрят и тоже вдохновятся, как вы вдохновились этой 

работой, и будут тоже работать долго и с пользой для общества. Спасибо вам 

большое.  

Смоленск – город-герой, это не просто город на широкой дороге. Передаю 

вам книгу о нашем Смоленске.  

 

БОБРОВА Валентина Михайловна 
— председатель Саратовского 
регионального отделения Союза 
женщин России 

Прежде всего, разрешите от имени 

Саратовской области, от имени 

губернатора Саратовской области 

поприветствовать наше юбилейное 

собрание и всех наших уважаемых 

женщин, которые работали в Комитете 

советских женщин, которые стали 

приемниками Комитета советских женщин и стали работать уже в Союзе женщин 

России.  

Мне повезло, я была очень счастлива, что вошла в делегацию Саратовской 

области на первый учредительный съезд Союза женщин России. Я хочу выразить 

огромную благодарность и Галине Николаевне, и Алевтине Васильевне, которые 

сделали все, чтобы сохранить нашу организацию в эти страшные 90-е годы. 

Старшее поколение прекрасно знает, насколько сложно было в 90-е годы это 

сделать. Как стратегически верно было продумано,  когда на съезде было 

объявлено, что Союз женщин России является правопреемником Комитета 

советских женщин.  

Я работала заместителем, нашего председателя — Ии Федоровны 

Ялынычевой — женщины, оставившей глубокий след в истории нашего края. К 

сожалению, ее уже нет с нами. Первым руководителем Совета женщин 

Саратовской области была Поцелуева Марь Васильевна – участница Великой 

Отечественной, заместитель председателя облисполкома области. Это были 

женщины-лидеры, за которыми шли все остальные. У нас в каждом районе были 

созданы советы женщин. К сожалению, в лихие 90-е годы частично мы их 

потеряли.  

В 91-м году мы учредили на съезде Областной совет женщин в рамках Союза 

женщин России. В 97-м году мы перерегистрировались и стали региональным 

отделением Союза женщин России, восстановив женские советы во всех 

муниципальных организациях. К сожалению, не могу сказать, что они сохранились 



на всех предприятиях и во всех организациях, как было раньше при Комитете 

советских женщин. Вы помните, они эффективно работали и на заводах, и в 

школах, и в различных организациях, но в 90-е годы были упразднены. Сейчас  

стараемся привлекать  к работе нашу молодежь. 

Сегодня на встрече присутствует одна из членов нашего правления, она 

создала благотворительный фонд «Неравнодушные сердца» и старается сделать 

все для того, чтобы сохранить и укрепить то, о чем сегодня говорили наши 

ветераны – поддержка многодетных семей. Она молодая, красивая женщина, у 

которой четверо детей, победительница акции многодетных матерей. Алла 

Валерьевна уже активно работает, ее фонд зарегистрирован. 

Мы сейчас работаем так, чтобы поддержать и многодетные семьи, и главное 

– поддержать детей-сирот, которые сегодня создают свои семьи. Их надо научить 

именно семейной жизни, потому что, выйдя из детского дома,  девушки, к 

сожалению, не умеют быть хозяйкой дома. Сейчас у нас прорабатывается идея – 

создать академию родительства, так мы громко назвали. Думаю, что нам это 

удастся. 

Дорогие женщины, ветераны женского движения, Комитета советских 

женщин,  Союза женщин России, хочется поблагодарить вас от имени всех женщин 

Саратовской области, передать вам огромное спасибо за многолетний 

созидательный безвозмездный труд на благо ваших территорий, областей. И, 

конечно, передать огромное спасибо Екатерине Филипповне Лаховой, которая 

приняла эстафету от Алевтины Васильевны Федуловой, и несмотря на всю 

занятость и депутата Государственной Думы, и члена Совета Федерации, сейчас 

объединяет нас и старается сделать все, чтобы история нашего женского движения  

продолжалась и развивалась. Я передала вам историю нашего женского движения, 

мы еще передаем вам также картину нашей женщины-художницы. Разрешите 

пожелать всем добра, мира и благополучия, огромных успехов в нашем нелегком 

труде.  

 
ХИТРОВА ОЛЬГА 

ВЛАДИМИРОВНА — 
Ярославского областного Союза 

женщин 
Добрый день, уважаемые 

коллеги, уважаемые подруги, я именно 

так обращаюсь к членам своей 

женской организации, несмотря на 

иногда очень солидную разницу в 

возрасте. Для меня женское движение 

– это школа, которую я прошла, в 

которой я выросла. Я посчитала, 18 лет я являюсь членом Ярославского областного 

Союза женщин, и с 2008 года являюсь руководителем Ярославского регионального 

отделения. Когда ехала сюда, конечно, подготовила презентацию, мы издали книгу 

«Историю женского движения Ярославской области». Но я не буду даже открывать 

свой доклад, просто покажу несколько слайдов и скажу, в связи с чем я это сделаю. 

Я хочу поблагодарить ветеранов женского движения, находящихся и в зале, и 

в президиуме, за то, что Союз стал хорошей школой моей общественной работы, и 



публичной, и политической деятельности.  

Союз женщин Ярославской области всегда поддерживал и каждый раз 

поддерживает меня на выборах. Я участвовала во всех избирательных кампаниях,  

и неизменно был хороший результат. В очередной раз в рамках предварительного 

голосования, которое состоялось весной, мы опровергли тезис, что женщины не 

поддерживают женщин. В целом  был хороший результат – второе место, третье 

место после известных легендарных наших женщин, про которых я сейчас скажу. 

Я хочу поблагодарить тех ветеранов женского движения, кто писал историю 

движения, хочу вспомнить Людмилу Ивановну Швецову, Екатерину Филипповну, 

Лахову, опираясь на их труды, я защитила кандидатскую диссертацию по женскому 

движению.  

Сегодня вспоминали Российское движение школьников, у нас с ним очень 

тесный контакт, в апреле я стала председателем регионального отделения 

Российского движения школьников. 29 октября я провожу большой слет, 

конференцию регионального движения школьников с участием губернатора 

области, а в ноябре мы принимаем делегации со всех субъектов Российской 

Федерации. 

Конечно, наша легендарная землячка Валентина Владимировна Терешкова, 

которая почти 20 лет возглавляла Комитет советских женщин, являлась 

инициатором возрождения женского движения в Ярославской области. В начале 

следующего года нам 30 лет, то есть чуть больше чем Союзу женщин России. И я 

горжусь тем, что мы являемся не подругами, конечно, но друзьями, мы дружим 

семьями. В любой момент ей можно позвонить, и она помогает в решении очень 

многих вопросов и по женскому движению, и по деятельности в Областной думе. 

Я хочу напомнить о двух ветеранах женского движения – моего учителя по 

женскому движению, человека, который 20 лет возглавлял Ярославский союз 

женщин, это Любовь Серафимовна Плеханова, которая трагически погибла в 2007 

году в День матери. Они ехали на мероприятие, и мы должны были ехать с ней 

вместе, когда я позвонила узнать, где они, оказалось, что они погибли – четыре 

женщины – в автокатастрофе. Мы поддерживаем контакт с ее дочерью, с внуком и 

открыли в музее истории города страницу, посвященную Ярославскому женскому 

движению, Любови Серафимовне Плехановой, потому что она была инициатором 

многих значимых мероприятий, которые мы продолжаем проводить.  

Предложу вашему вниманию и для дальнейшего сотрудничества три проекта, 

которые мы успешно осуществляем. Первый из них, родился в Ярославской 

области в 2008 году, это проект «Женские экспедиции», он родился задолго до того, 

как появился указ президента Российской Федерации «Об оказании социальных 

услуг населению». Сегодня говорили, что Союз женщин должен идти в ногу со 

временем, должен реагировать на вызовы. Я вас уверяю, что мы идем в ногу со 

временем, иногда даже опережаем решения, которые потом принимаются. И то, что 

социальные услуги у нас в регионе существуют уже шесть лет, а о них сейчас 

говорит президент, это не случайно, все это на основе и выступлений, и 

обращений, которые мы делаем и в адрес Государственной Думы, и в адрес 

правительства Российской Федерации. 

Следующая инициатива. Что значит женское движение? Это в первую 

очередь вы, мы, это наши с вами женщины. И я не устаю говорить, что это сердце, 

мотор, двигатель множества наших социально значимых мероприятий. Поэтому 



мне всегда хочется отмечать, чествовать и рассказывать о женщинах, которые 

являются членами нашего движения.  

14 октября у нас прошла отчетно-выборная конференция Союза женщин, и 

мы запустили на ней новый информационный проект «Есть женщины в русских 

селеньях». Это слова из поэмы нашего земляка Некрасова, и до 8 марта мы вместе 

с телеканалом «Россия 24», со всеми печатными средствами массовой информации 

Ярославской области создадим 30 портретов, историй, женских образов о добре, 

милосердии, взаимопомощи, поддержке, чтобы мы не просто вручали медали «За 

верность родительскому долгу», «Многодетным матерям», «Лучшим дояркам», 

«Труженицам села», а чтобы знали, как эти медали достаются и через что проходят 

эти женщины. Интернет-голосование будет проходить на всех информационных 

порталах Ярославской области, и 8 марта мы узнаем лучших из лучших. 

И еще одна инициатива. Приближается 2017 год – это год празднования 50-

летия маршрута «Золотое кольцо». Хочу обратиться к своим коллегам, соседям по 

нашему региону, по «Золотому кольцу», из девяти городов три города находятся в 

Ярославской области, и наша женская организация в этом году провела такую 

инициативу, мы организовали большой конкурс «Женский образ «Золотого 

кольца»», сделали фотовыставку. Мы будем праздновать в сентябре 2017 года 

юбилей маршрута, я предлагаю объединиться, сделать общее мероприятие. Может 

это будет фотовыставка, это может быть конкурс детских рисунков на тему 

«Золотого кольца», чтобы, может быть, потом провести здесь интересное 

культурно-туристическое мероприятие. 

Я еще раз благодарю за поддержку, желаю здоровья, добра каждой из вас. С 

праздником.  

 
ЗАЙЦЕВА Ольга Юрьевна — 
председатель Союза женщин 
Чувашии 

Здравствуйте, дорогие подруги, 

уважаемые руководители Комитета 

советских женщин, уважаемые 

руководители Союза женщин, 

уважаемые руководители региональных 

отделений, позвольте мне от имени 

чувашских женщин поздравить всех с 

прекрасной датой и пожелать нам всем 

мира, продолжения рода – это самое главное — наши дети, ради чего мы живем и 

работаем.  

Я привезла вот такой подарок, это ручная вышивка наших чувашских подруг. 

Пусть он будет памятью о чувашских женщинах. Это платок жениха, все свое 

умение и мастерство чувашские девушки вкладывают в его исполнение. В нем 

выражено самое главное — стремление создать крепкую семью. На платке 

главные, священные символы — мироздание, древо рода, семья, верность, 

понимание, сплоченность, согласие, взаимоуважение, взаимопомощь, энергетика 

жизни, память о прошлом и дума о будущем — дух нации. В этом все.  

Пусть в нашем Союзе эти символы всегда остаются главными, мы с вами 

всегда об этом помним, чтим их. Мы, как молодое поколение, продолжаем и будем 



продолжать славные дела наших дорогих боевых подруг, во имя лучшего будущего. 

Чувашская красавица – это еще один наш подарок. Его  мы тоже сами смастерили 

и написали, чем же занимается наша чувашская красавица. Это символ наших 

чувашских женщин. Все это результаты нашего совместного труда при поддержке 

Союза женщин России.  

В следующем году нам исполняется 90 лет. Я приглашаю 27 сентября 2017 

года отметить наше 90-летие со дня первого съезда женщин Чувашии. 

 

КУДИНОВА Зинаида  Алексеевна 
— председатель Ульяновского 
областного отделения  

Разрешите выполнить поручение 

нашего губернатора Сергея Ивановича 

Морозова и вручить вам приветствие 

по случаю 75-летия со времени 

создания Комитета советских женщин. 

Наш губернатор всегда поддерживает 

наше женское движение, все наши 

инициативы. Он даже нас иногда 

может поругать, если наша активность снижается. Низко кланяюсь нашему 

президиуму, всем нашим подругам, которые долгие годы честно и бескорыстно 

работают в советах женщин, не изменяя его идеалам. 

 

ГРИШИНА Наталья 
Николаевна — председатель 
Рязанского областного совета 
женщин 

Меня, действительно, сегодня 

переполняют чувства, как и всех моих 

подруг по Комитету и по Союзу. 

Дорогая Екатерина Филипповна, 

Алевтина Васильевна, Галина 

Николаевна, Галина Викторовна, мы 

имеем все основания сегодня 

поблагодарить вас — наших любимых женщин — за то, что вы достойно провели 

нас через очень бурные и тревожные годы. Вы смогли провести этот корабль так,  

что сегодня мы с честью и полным правом на уважение празднуем 75-летие со дня 

создания  Комитета советских женщин. Спасибо вам за то, что уберегли Союз от 

развала, за то, что мы сегодня можем достойно представлять женские организации 

как на международном, так и на региональном уровнях. 

Для всех нас, кто пришел в Комитет в конце 80-х, а затем и в 90-е годы, 

образы советских женщин — руководителей были и остаются примером и 

образцом для подражания. Они формировали нашу гражданскую позицию, наше 

отношение к жизни, к работе, к стране. И сегодня мы учимся на образцах их 

гражданского поведения, в чем так сегодня нуждаемся все мы.  

У нас впереди у всех большие планы. Я хочу пожелать вам, Екатерина 

Филипповна, Алевтина Васильевна, Галины наши замечательные, такой же 



энергии, уважения друг к другу, здоровья, счастья. Я хочу поблагодарить аппарат 

Комитета советских женщин, Союза женщин России за высочайшее уважение к 

региональным организациям, за профессионализм, за умение поддержать и дать 

надежду. Я верю, что у нас впереди большое и светлое будущее. И от рязанских 

женщин позвольте вам преподнести это замечательное панно «Рязанский хоровод 

рязанских красавиц». Это аппликация, искусно и с любовью исполненная  теми, с 

кем мы работаем и сотрудничаем. С праздником. 

 

БЕССОЛОВА Ольга Асланбековна 
— председатель Федерации 
женщин с университетским 
образованием 

Уважаемый Комитет, разрешите вам 

вручить букет и поздравить с 75-летием. Я 

отношу себя ко второй части вашего 

лозунга, потому что я представляю 

Федерацию женщин с университетским 

образованием, которая существует 25 лет, 

и последние два года благодаря Союзу женщин России приобретает новое 

дыхание. Я родом тоже из женсовета, может быть, вы даже помните женсовет 

города Жуковск Московской области.  

Здесь все выступающие благодарили вас за то, что вы поддерживали женщин, 

которые стали депутатами. А  я вам очень благодарна, что вы меня не поддержали, 

и мой путь стал совсем другим. Я не стала депутатом Верховного Совета, но 

судьба моя сложилась очень интересно.   

75 лет – это, конечно, и много, и мало. Это тот возраст, когда думаешь о 

будущем, и конечно, вспоминаешь прошлое, и оно такое приятное, потому что все 

бури позади. Но думаешь и о будущем – о внучках, как они будут жить. И здесь для 

нас огромный новый вызов, на который, к счастью, Союз женщин России вместе с 

другими женскими организациями отвечает.  

Сегодня благодаря Валентине Ивановне Матвиенко разработана новая 

национальная стратегия, которая очень трудно, но идет. Мы очень надеемся, что в 

этой стратегии найдут место важнейшие направления будущего, которые связаны с 

новым технологическим укладом, с национальной технологической инициативой, 

то есть с тем будущим, которое уже пришло к нам, оно уже здесь.  

Все эксперты говорят, что будущее нам принесет очень интересный, 

совершенно новый поворот. Женские и мужские профессии перестанут делиться 

на женские и мужские, потому что информационные технологии, электроника, 

автоматика прервут это разделение. Мы должны не упустить этот поворотный 

момент ради наших дочек и внучек, и освоить эти высокотехнологичные методы. 

Мы внесли это в национальную стратегию, и просим поддержать наше 

предложение, чтобы оно не выпало, и чтобы не оказалось, что все наши проблемы 

в материнстве и в детстве. Карьера, доход, профессия, будущее – это тоже в наших 

руках и это тоже требует внимания. Спасибо огромное, с днем рождения. 

 

 

 



ЛАХОВА Е. Ф. 

Уважаемые подруги, полагаю, можно было бы еще долго вспоминать, 

обмениваться опытом, размышлять, что можно было бы взять из прошлого и 

перенести в сегодня. Давайте признаем также, что наши молодые руководители 

региональных отделений тоже молодцы и активно работают. Они могли бы очень 

много рассказать о своих проектах, инициативах и планах. За период, когда я 

возглавляю Союз женщин России, наработано огромное число позитивных 

социально значимых практик, мы издали 3 серьезных труда Галины Николаевны 

Галкиной по истории Комитета и Союза, торжественно отпраздновали 25-летие 

СЖР, отдав дань уважения ветеранам, сохранившим наш Союз.  

Мы горды, что руководство страны также по достоинству оценило нашу 

деятельность, отметив различного уровня наградами наших активистов. Они 

удостоены грамотами и благодарностями президента, председателя правительства, 

Думы и Совета Федерации. Вы заслужили, дорогие подруги, такой почет и 

уважение. Я уже не говорю о высокой оценке вашей работы региональными 

властями. Еще раз хочу сказать всем вам большое спасибо. Будем работать.


